



FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO
CONCERTADO

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

SUSCRIPCIÓN

España un trimestre. ptas. 1'25
Extranjero 2'50

SE PUBLICA LOS DÍAS

10, 20 y 30
DE CADA MES

Anuncios á precios convencionales

No se devuelven
originales aun cuando no se publiquen

La carne congelada

Dada la enorme carestía alcanzada por las carnes de consumo en España, alguien ha visto aquí la coyuntura para realizar probables y buenos negocios trayéndonos ese artículo de países en donde se cotiza a más bajo precio, y no faltó comerciante experto y emprendedor—de esos que, ciertamente, no abundan en nuestra patria—que dirigiese sus miras a la República Argentina en busca de las carnes de que aquel país es gran exportador.

Vino, pues, de nuestra ilustre hija del Plata la primer remesa de carne congelada, a título de ensayo; y la ciudad condal, la industriosa y progresista Barcelona fué—como tenía que ser—la primera población española que se prestó al ensayo, gozando del beneficio de 25 céntimos por kilo.

Y fué Barcelona y no otra, por varias razones y entre ellas, la de estar más en contacto con el mundo y por ende, no ignorar, como muchos políticos, que varias naciones europeas consumen desde hace muchos años, las carnes congeladas de los frigoríficos argentinos y uruguayos, carnes que recibe, especialmente Inglaterra, no solamente en sus buques frigoríficos construidos exprofeso, sino también en las cámaras frigoríficas de que est'n dotados sus magníficos trasatlánticos. Y he aquí que con este motivo tiene que ofrecer España una vez más, ante el mundo y especialmente ante sus hijas ilustres, el espectáculo de una nación atrasada y reaccía a todo cuanto signifique una manifestación de adelanto y de progreso. Y ese favor se lo debemos en el caso presente a al-

gunos diputados, los cuales acaban de presentar en el Parlamento una proposición vergonzosa en contra de la importación de las carnes argentinas, so pretexto de que ellas son antihigiénicas, como si, por suerte, no existieran en España hombres de ciencia capaces de demostrar lo contrario, y como si los ingleses, que son los principales consumidores de la carne de frigorífico, fueran tan ignorantes para no saber cual es la carne buena y cual la nociva para la salud.

Si los ingleses y otros pueblos cultos de Europa y de América consumen millones de kilos de dicha carne, la podemos comer también tranquila y confiadamente nosotros, especialmente si se nos da a un precio más bajo y conveniente. Precisamente en Inglaterra la salud pública está muchísimo mejor, incomparablemente mejor custodiada que entre nosotros.

Por eso los diputados de referencia, antes que situarse frente a la carne argentina debieran ponerse de su lado propiciando aquí la creación de depósitos y transportes frigoríficos a fin de que los españoles pudiéramos tener las carnes un poco más al alcance del bolsillo y del estómago.

Y ya que para ellos no existe, al parecer, otro interés que su conveniencia electoral, pudieron muy bien y les hubiera resultado mejor oponer esa conveniencia a la introducción de carne barata; de este modo hubieran evitado el ridículo anticientífico en que han incurrido y hecho incurrir al país, diciendo en pleno congreso que la carne de frigorífico no es apta para el consumo.

M. Rodríguez Méndez.

Bres, Marzo 4, 1920.

Registro Civil

Movimiento de población en el concejo de Castropol durante la primera y segunda quincenas del mes de Febrero de 1920.

Nacimientos

Laureana Fernández y López, hija legítima de Esteban y de Josefa, de Villadún.

Joaquín Villamil, hijo ilegítimo de Josefa, de Seares.

José María, hijo de Manuel y Antonia, de la Carreira.

Benigno García Galán, hijo ilegítimo de Flora, de Samagán.

Pilar López y González, de Justo y Josefa, de Tol.

María del Carmen Pedroso y García, hija legítima de Manuel y Marcelina, de Barres,

Evaristo García y Fernández, de Miguel y Trinidad, de Castro Obanza.

Cecilia Celaya y Díaz, de Victor y Matilde, de Barres.

María Concepción Fernández y López, de José y Gervasia, de Figueras.

Cecilia Lombardero y Campón, de Venancio y Concepción, del Torneiro.

Domingo Vázquez y González, de Domingo y Leonor, de Barres.

Matrimonios

José M.^a López Fernández, con Rosario Pérez Fernández, de Figueras.

Casimiro Amor Villanueva, con Emilia Amor Cordo, de Rondeira.

Defunciones

Santiago Fernández Viña, casado, labrador, de 82 años, vecino de Presa.

Josefa Carbajales y Diaz, viuda, labradora, de 70 años, de Balmonte.

Alejo Lamparero y González, de 12 años, de Castropol.

Clotilde Castro y Pérez, de 26 años, casada de Castropol.

Benita López Acevedo y Martínez, de 80 años, viuda, de Figueras.

Marcelina Rodríguez y López, de 82 años, célibe de B. ul.

Francisco Prieto y Prieto, de 50 años, casado, de Monteavaro.

A Pravia

GRATITUD Y SIMPATÍA

Por escasez de papel y sobra de original no nos ha sido posible cumplir el encargo que «Los Aedas del Eo» nos habían conferido de decir dos palabras que reflejaran con vivo color la afectuosidad y agradecimiento que esta agrupación musical debe, por el colosal recibimiento que se le ha dispensado en Pravia a los distinguidos señores que formaban la comisión organizadora y que son: D. Anselmo Saavedra (Alcalde), D. Eloy Ramirez (Secretario), D. Marcelino López, (Presidente de la «Cruz Roja»), D. Emilio Avello (empresario del Teatro), y D. José Barrera, culto director de «El Praviano» y de la banda de música, joven de talento del que Pravia debe esperar mucho, tanto en el arte de la música como en el de las letras.

A Pravia, y a ellos en particular, «Los Aedas del Eo» hacen saber su gratitud y simpatía....

A.

DEL PARTIDO

El Franco

Por fin...

El obstáculo que se opina a la realización de los anhelos de este concejo ha sido vencido...

Nos referimos a la construcción de la carretera de Viavelez a Rozadas.

La gloria del vencedor corresponde a nuestro querido Diputado D. Melquiades Alvarez.

Y conste que no es pequeña la victoria, porque si hemos de creer a algunos conspicuos conservadores de aquí, la losa de plomo que tenía encima ese proyecto, era de tan formidable peso, que para levantarla se requerían esfuerzos de titanes.

Lo que quiere decir que D. Melquiades es el titán del partido reformista y que gracias a su poderosa musculatura política, hoy vemos con gran satisfacción que numerosos obreros están haciendo lo que algunos han creído que no se podría hacer.

Pero nosotros siem re dijimos que ese proyecto se realizaría por que teníamos fé en las promesas y esfuerzos de nuestro diputado.

Y no nos equivocamos, pues el día 1.º del actual dieron comienzo las obras.

Ahora resulta que los envidiosos, que nunca faltan, tratan de hacer creer que el factor de ese gigantesco esfuerzo fué D. Benito Castro, pero no encuentran ya quien lo crea, colocándolo por tanto, en la situación más ridícula al vestirlo con plumas de pavo real, cuyo vestido creemos que no le cuadra muy bien que se diga.

Pero por si hubiera alguna tórtola inocente que pudiese creer esa afirmación tan gratuita y completamente falsa, nosotros, que estamos muy bien informados y que no tememos las rectificaciones, podemos asegurar que la carretera de Viavelez se debe únicamente a D. Melquiades Alvarez, que fué quien consiguió que saliese a subasta.

También le cabe una gran participación en este triunfo a D. Víctor Ochoa, amante hasta el exceso del bienestar y prosperidad de este concejo, quien por su amistad íntima con el jefe del partido reformista logró, al fin, que éste consiguiese la realización del proyecto.

Tiene, además, el Sr. Ochoa otros proyectos de mejora para el concejo, que oportunamente hablaremos de ellos, pero por hoy, con lo dicho basta.

Policarpo.

TAPIA

PIROPOS TAPIEGOS

ALGO DE ELECCIONES

Aquí, en este valiente concejo, baluarte inexpugnable del reformismo en el occidente asturiano, fueron proclamados por el artículo 29 en las últimas elecciones municipales, al igual que en Castropol, El Franco, Boal y Villanueva, los siete candidatos reformistas que debían disputarse.

A nosotros, si hemos de ser sinceros, no nos satisface esa proclamación.

El Artículo 29 debía desaparecer por ñoño.

Nada hay como la batalla, porque aparte de que el ciudadano debe ir a los comicios a emitir su sufragio, se caldea también el espíritu cívico, manteniendo así en actividad el fuego sagrado de nuestra santa causa.

Los nuevos concejales que, como dejamos dicho, fueron proclamados por el insípido artículo 29, son los siguientes:

Distrito 1.º, Tapia—D. José Loza (reelegido), D. Francisco Fernández Álvarez, (reelegido) y D. Balbino Méndez y D. Jesús Martínez.

Distrito 2.º—D. Maximino Fernández (reelegido), D. José Fernández Fernández (reelegido) y D. Jesús L. Cancio (reelegido).

Repetimos que no estamos contormes, por no haber tenido enemigos políticos con quien luchar, pero esto no es óbice para que felicitemos y saludemos desde estas columnas a esos amigos que, ante sus nombres, se rindieron nuestros adversarios, probando con ello, como decía el otro, que no hay *litis*... político.

Pepe de Mingo

Salió para la Habana el 17 del corriente, después de pasar aquí una larga temporada, nuestro amigo D. Amalio Pérez y Pérez. Le deseamos feliz viaje.

De Buenos Aires llegaron a esta villa nuestro también amigo D. Sebastián Viña y su esposa D.ª Matilde Fernández. Nuestra bienvenida.

Falleció en la aldea de Mántaras, el anciano D. Fernando López del Pan, de la casa de «Gayolín».

Reciban los suyos el testimonio de nuestro pésame.

BOAL

El día 1.º del corriente dieron principio los trabajos del primer trozo de la carretera de Boal a Grandas de Salime, sección de Boal a Illano. El contratista se propone dar gran impulso a los trabajos, con el fin de invertir el menor tiempo posible en su construcción.

Procedente de Cuba llegó a su casa de Armal, D. José Infanzón. Nuestro saludo de bienvenida.

Después de permanecer largo tiempo entre nosotros, salieron para la Coruña para seguir viaje a la Habana en el vapor «Orizaba», D. Cleómenes Infanzón, D. Domingo López Santa Eulalia, D. Luciano Martínez, D. José M.ª Martínez, D. Emilio Fernández, don Victoriano Fernández, D. Arturo Fernández, D. Benigno Pérez, D. Luciano González, D. Manuel Combarro, D. Francisco Fernández, D. Félix Martínez, y D. José M.ª Fernández. Les acompañan los jóvenes D. Arsenio de la Villa, D. Primitivo Álvarez, D. José M.ª Álvarez, D. Donato Álvarez y D. Manuel Pérez y varios más que no recordamos sus nombres.

A todos deseamos un viaje muy feliz y pronto regreso.

Una desgracia de familia aflige a nuestro amigo D. Pío Álvarez. El cable, con su laconismo, transmitió la triste noticia de haber fallecido en su casa del Vedado (Habana), su querida madre aumentando su dolor el no hallarse a su lado en tan triste trance para poder recoger su último suspiro. Le recomendamos en estos momentos de prueba resignación cristiana para mitigar su inmensa pena.

Elevamos nuestras oraciones al cielo pidiendo al Todopoderoso acoja en su santo seno el alma de la finada, concediéndole el descanso eterno y paz a sus restos.

A su afligido hijo y su esposa, damos el más sentido pésame haciéndole llegar a sus hermanas residentes en la Habana, D.ª Blanca, D.ª Sergia María, doña Octavia y demás familiares.

Falleció en su casa de Merou, D. Calixto García Siñeriz y Lanza. A su viuda e hijos acompañamos en la pena que les aflige.

El Corresponsal.

BRISAS DE EL FRANCO

Es mucho el incremento que van adquiriendo las sociedades agrícolas de todos los países cultos y civilizados y en nuestra España el desarrollo de las mismas no dejará nada que envidiar a otras prósperas y vecinas naciones, iniciadoras de tales adelantos.

En este distrito ya las sociedades van tomando carta de naturaleza y en día no lejano podrán competir con las más prósperas de su clase, y cuando los resultados se vean prácticamente, no quedará ni un solo labrador que no se asocie, para que junto con los demás, defender sus mermados intereses.

Desde el momento que el productor se asocia para realizar y mejorar su producción sin necesidad de intermediario, obtiene lo que éste habría de percibir por su gestión; estas mismas o parecidas ventajas le reporta la adquisición de semillas, pertrechos de labranza, abonos químicos, que se pueden obtener directamente del punto de origen o centros de contratación, cuyos artículos los puede conseguir una colectividad de socios a precios sumamente económicos, cuyas ventajas no las puede tener un solo labrador, por la razón de lo mermado del pedido. Claro es que las sociedades al nacer tropiezan con una serie de inconvenientes y dificultades, que sólo constancia y decidida voluntad las llegan a vencer, no desmayando en la empresa, y haciéndolo así, nada resulta imposible. La naciente Sociedad Agrícola de Arancedo y su comarca, están de día en día ingresando en ella socios de todas partes, pasando ya de ciento los afiliados, y como los incansables propadistas no cesan un momento en su meritoria labor, es indudable que llegará a un número considerable de socios, y será una colectividad digna de un pueblo culto y laborioso.

A pesar de que el centro de la Sociedad es Arancedo y bajo el título de su patrono San Cipriano, se admiten socios de todo el concejo, que pueden ingresar desde luego, pues mientras mayor es el número, mayores son las ventajas. Animo, pues, labradores; asociarse al sindicato arancedano, para defender vuestros intereses morales y materiales, y para unir más y más vuestras íntimas amistades, y para que el usurero y el comerciante no os explote, como lo hacen con la subida de las subsistencias en las actuales circunstancias, subiendo de un momento a otro lo más necesario para la vida. Da lástima y apena el alma el oír a padres de familia en estos contornos lamentándose qué harán para librarse del terrible enemigo que tan de cerca les acomete. Tales lamentos debieran repercutir en el ánimo de las autoridades y especialmente en el del Sr. Ministro de Abastecimientos, que debe ser el llamado a aplicar el remedio de tan crónica enfermedad, antes que el mal se agrave. Lo mismo sucede con los artículos de lujo. El tabaco, por ejemplo, se vende descaradamente en plaza pública a precios fabulosos por los acaparadores. Se venden las cajetillas de 20 céntimos a dos y más pesetas; las de 0,50, a tres y cinco; los cuarterones a 15, 20 y 2 pesetas, y así sucesivamente otras clases, y lo más censurable es que se dice de rumor público que dicha venta se hace en combinación con los estanqueros. Y si esto no fuese así ¿de dónde consiguen dicho artículo los revendedores? Se lo facilitan los administradores? No es creíble que esto suceda. Repito, pues, e insisto en que hay que ver de donde viene el mal para aplicar el remedio lo antes posible y evitar censuras que puedan traer disgustos.

Un elector.

Hace días regresó de Galicia a su casa de la Torre de Valdepare, la distinguida señora y apreciable familia de nuestro muy querido amigo D. Víctor Ochoa.

Se encuentra enferma de algún cuidado la amante esposa de nuestro amigo D. Jerónimo Bedia, de La Caridad. Hacemos votos por su pronto y total restablecimiento.

Por estos contornos los carnavales pasaron casi desaper-

cibidos, y el buen humor de la juventud poco se distinguió de un día dominguero, y apenas hubo ni bailes en la noche del martes. Todo se deja para mejores tiempos.

El día primero del corriente, dieron principio las tan deseadas obras de la carretera de Viavelez a Rozadas y en ellas tendrán ocupación ininidad de obreros que desean trabajo y pan. Enhorabuena al contratista de la obra.

Ya se aprobaron los estatutos de la Sociedad Agrícola del Sindicato de San Cipriano de Arencdo, teniendo dicha asociación un considerable número de suscriptores y muy en breve principiará a funcionar.

¡Bien por los cultos Arancedanos, que saben ser conscientes en sus deberes.

DE LA DECENA

Una plana entera ha dedicado «La Esfera», importante revista madrileña, a la inserción de dos hermosos e irreprochables sonetos titulados «El poema de las manos heroicas», originales de nuestro querido colaborador y amigo y redactor de «El Noroeste», de Gijón D. José Díaz Fernández.

Dicha interesantísima leyenda del culto vate castropolense ha inspirado al genial Ochoa un admirable dibujo en el que se destacan las regias figuras de los protagonistas de esta nueva producción del privilegiado estro del Sr. Díaz Fernández.

Reciba el entrañable compañero nuestro efusiva enhorabuena.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta villa al inteligente tipógrafo luarqués D. Gil López, que pasó un día en Castropol a su regreso de la Habana en compañía de su hermano político el regente de nuestra imprenta D. Etelvino Méndez y demás familia.

Por olvido involuntario dejamos de hacer saber en su día, que con motivo del arreglo hecho en las plantillas del Ministerio de Fomento, ha correspondido ascender a nuestro estimado amigo, el sobrestante de Obras públicas de esta Zona. D. Eugenio Mera, a Jefe de Negociado de 2.^a clase, y haber anual de siete mil pesetas.

Por igual motivo le ha correspondido ascender al de Ribadeo, D. José Muñoz, a oficial 1.^o de Administración, y haber anual de cinco mil pesetas.

A ambos nuestra cordial enhorabuena, deseando al mismo tiempo poder felicitarles pronto por igual motivo, en lo que se refiere al primero, puesto que no se hará esperar, toda vez que quedó figurando a la cabeza de los de su clase.

Salió para Palencia para ingresar en el noviciado de la congregación del Santo Angel, la joven señorita Eulalia Murias Jonte, de apreciable familia de esta villa. Cordialmente le deseamos perennes felicidades y la perseverancia en su nuevo estado.

El día 14 de enero último se embarcó en Filipinas, en viaje de regreso a la Península, nuestro querido amigo D. Teodoro Vega, de Vegadeo, exdiputado provincial por Pravia-Avilés y acaudalado hacendado, dueño de vastísimas extensiones territoriales en aquel rico y hermoso archipiélago.

Anticipámosle nuestro saludo de bienvenida.

Hemos recibido el número 2 de «La Montaña»,

periódico quincenal que se publica en Fonsagrada y es órgano del Sindicato agrícola de aquella villa.

Correspondemos a la grata visita del nuevo colega, deseándole próspera y larga existencia y estableciendo gustosos el cambio.

A causa de las difíciles circunstancias por que atraviesa la industria relacionada con el periódico, ha cesado en su publicación nuestro estimado colega «Ribadense».

Sinceramente lamentamos la desaparición de tan ilustrado semanario de la vecina villa, y hacemos votos por su nueva reaparición en defensa de los ideales de progreso, que eran su más noble enseña.

El día 28 del mes pasado dejó de existir en Madrid, tras traidora y corta enfermedad, el joven hijo de Vegadeo D. Atanasio García Alvarez de Ron.

Era el infortunado joven de trato afable y bondadoso, por lo que se granjeaba las simpatías de todos aquellos que se honraron con su amistad.

Se encontraba en Madrid cumpliendo sus deberes para con la Patria y a donde hacía unos meses que llegara de Tetuán, punto éste, se puede decir, causante de su muerte, pues fué donde le alcanzó la terrible enfermedad que le arrebató la vida, descendiendo al sepulcro.

Según nuestras últimas noticias, la conducción del cadáver al cementerio de Carabanchel y los funerales que se celebraron en la Corte por el eterno descanso del finado, estuvieron muy concurridos de numerosos camaradas y paisanos amigos.

Descanse en paz el malogrado joven y reciban sus desconsolados padres D. Manuel Garcia F. Vijande y Doña Rosa Alvarez de Ron, así como sus hermanos, entre los que se cuenta nuestro muy querido colaborador D. Manuel Garcia Alvarez, tíos, primos y demás parientes, el testimonio de nuestro muy sentido pésame.

Después de 20 años de ausencia en Buenos Aires, regresó a Bres, Taramundi, nuestro querido amigo don Manuel Rodríguez Méndez, persona de una cultura nada vulgar, como podrán ver nuestros lectores por el artículo de fondo del presente número que lleva su firma. El Sr. Rodríguez Méndez se propone continuar colaborando en CASTROPOL en números sucesivos.

Reciba nuestro saludo de bienvenida.

Salieron: de Castropol, para Coruña, la Srta. María Pardo y Aburto, y para Oviedo la Srta. María del Carmen Cancio.

De Figueras para Madrid, también salió acompañado de su distinguida señora e hijos, D. Mariano de Torres Solanot.

El 10 de Marzo próximo se celebrará en la villa de San Martín de Taramundi, la renombrada feria anual de San José, para ganado vacuno, caballar, mular, de cerda y otros.

En los anuncios que ha puesto en circulación aquella alcaldía, se hace saber que los ganaderos de esta comarca prestan su decidido concurso a dicha feria.

De Monterroso, Lugo, llegaron a esta villa, D.^a Aurelia Miranda, viuda de Vázquez, con sus hijos.